

Título del Programa, Proyecto o Actividad:

0027-12 | II Congreso Internacional Universitario Géneros, Feminismos y Diversidades, GEFEDI

Vigencia: Desde: 01-Enero-2013 Hasta: 31-Diciembre-2014

Año del informe: 2014

Lista de participantes en el informe final:

| Nombre | Grado Académico | Cargo | Unidad de Trabajo | Nombramiento | Jornada |
|---------------------------|-----------------|--------------|---------------------------|--------------------------|--------------|
| Zaira Maria Carvajal Orli | Maestría | Participante | Instituto Estud. De La Mu | 15/01/2013 al 13/12/2013 | H.Ad hon: 10 |
| Doris Fernandez Carvajal | Maestría | Participante | Instituto Estud. De La Mu | 01/01/2013 al 19/06/2013 | H.Pag: 20 |
| Doris Fernandez Carvajal | Maestría | Responsable | Instituto Estud. De La Mu | 01/07/2013 al 31/12/2014 | H.Pag: 10 |
| Doris Fernandez Carvajal | Maestría | Responsable | Instituto Estud. De La Mu | 20/06/2013 al 30/06/2013 | H.Pag: 20 |
| Fannella Giusti Minotre | Maestría | Participante | Instituto Estud. De La Mu | 15/01/2013 al 13/12/2013 | H.Ad hon: 10 |
| Silvia Jimenez Mata | Licenciatura | Participante | Instituto Estud. De La Mu | 15/01/2013 al 13/12/2013 | H.Ad hon: 10 |
| Paula Sequeira Rovira | Maestría | Participante | Instituto Estud. De La Mu | 15/01/2013 al 30/06/2013 | H.Ad hon: 10 |
| Paula Sequeira Rovira | Maestría | Participante | Instituto Estud. De La Mu | 01/07/2013 al 08/12/2013 | H.Pag: 20 |
| Carmen Edith Ulate Rodrig | Maestría | Participante | Instituto Estud. De La Mu | 01/07/2013 al 31/12/2013 | H.Pag: 10 |
| Maria Luisa Preinfalk Fer | Maestría | Responsable | Instituto Estud. De La Mu | 01/03/2013 al 19/06/2013 | H.Pag: 20 |
| Maria Luisa Preinfalk Fer | Maestría | Responsable | Instituto Estud. De La Mu | 01/01/2013 al 28/02/2013 | H.Pag: 10 |
| Ericka Garcia Zamora | Maestría | Participante | Instituto Estud. De La Mu | 01/01/2013 al 19/06/2013 | H.Ad hon: 10 |
| Patricia Navarro Molina | Maestría | Participante | Instituto Estud. De La Mu | 27/01/2014 al 07/12/2014 | H.Pag: 10 |
| Patricia Navarro Molina | Maestría | Participante | Instituto Estud. De La Mu | 15/10/2014 al 07/12/2014 | H.Pag: 10 |

Resumen desde el informe:

El II Congreso Internacional Universitario Géneros, Feminismos y Diversidades (GEFEDI) se realizó entre los días del 2 al 5 de junio del año 2014. Asistieron 150 personas en calidad de participantes, 7 conferencistas internacionales y 16 panelistas en foros. Estuvo organizado bajo dos modalidades, la primera, fue la presentación de ponencias producto de trabajos de investigación en las áreas temáticas del Congreso (violencia de género y crimen organizado, sexualidades plurales, religiones y democracia, género y desarrollo, feminismos descoloniales y tecnología y sociedad). En esta parte se logró una participación muy internacional, 24 personas de México, Argentina, España, Colombia y Costa Rica. La segunda, estuvo organizada bajo la modalidad de foros de discusión y conferencias, siempre en las áreas temáticas antes mencionadas. En este espacio participaron personas académicas con mucho prestigio, provenientes de universidades de Brasil, España, Canadá, México, Inglaterra, Uruguay y Estados Unidos. En cuanto a la participación se contó con la presencia de personas de diversos países pero especialmente de Centro América del ámbito universitario, gubernamental y no gubernamental. En general, el Congreso fue un espacio de muy alta calidad académica, lo que contribuyó a proyectar de manera muy positiva el quehacer del Instituto de Estudios de la Mujer (IEM) como entidad organizadora, de igual manera, la Facultad de Filosofía y Letras y la Universidad Nacional. Se contó con la contribución de Radio Feminista quien transmitió de manera simultánea todas las actividades por lo que el conocimiento pudo ser accesible a un número mayor de personas. Se espera que producto de este evento se puedan

Sistema de Información Académica
Informe final del Proyecto o Actividad Académica

iniciar relaciones de intercambio académico con institutos, centros, programas y organizaciones dedicadas al estudio de las temáticas citadas y con los ejes estratégicos que orientan el quehacer del Instituto.

Objetivo General:

Ofrecer a la comunidad nacional e internacional un espacio académico de reflexión, diálogo e intercambio de conocimientos y experiencias, sobre diferentes aspectos relacionados con las temáticas de géneros, feminismos y diversidades, con el fin de contribuir en la generación de propuestas orientadas a la transformación social en América Latina.

Matriz de Logros y Resultados:

| Objetivo Específico | Indicadores Alcanzados | Justificación |
|---|--|--|
| Fortalecer la presencia del IEM en el ámbito nacional e internacional, para contribuir a posicionarlo como un referente académico en temas de la mujer y de género. | <p>200 personas participantes en el Congreso</p> <p>1 Plan de promoción del Congreso</p> <p>1 Página web del Congreso actualizada</p> <p>3 Signos externos</p> <p>3 presentaciones de resultados de investigaciones realizadas por el IEM.</p> <p>Nivel de cumplimiento de este objetivo 95%.</p> | <p>-Participaron un total de 150 personas, 75% nacionales y 25% de diversas nacionalidades, 7 conferencistas internacionales y 16 personas que integraron los foros, 75% extranjeras y 25% nacionales.</p> <p>Si bien el congreso contó con esa participación presencial, gracias a la transmisión de forma simultánea de Radio Feminista, este pudo llegar a un número mayor de personas, que llegó a una audiencia promedio de 75 personas por día.</p> <p>-Se diseñó un plan de promoción del evento, éste incluyó la impresión de un desplegable y un afiche.</p> <p>-Se diseñó una página web que se mantuvo actualizada desde el inicio y hasta el final del evento.</p> <p>-Impresión de signos externos y de banners de diferente tipo.</p> <p>-Cuatro académicos(as) del IEM presentaron sus ponencias.</p> |
| No se modifica el objetivo. | <p>1 Base de datos de participantes y conferencistas invitadas(os)</p> <p>1 Listado de ponencias presentadas por especialistas invitadas(os)</p> <p>Al menos 3 conferencias internacionales comparten sus conocimientos y experiencias en el Congreso</p> <p>1 documento memoria del Congreso</p> <p>Al menos 3 gestiones de consecución de recursos externos para la contratación de conferencistas y el otorgamiento de becas.</p> <p>Nivel de cumplimiento de este objetivo 100%.</p> | <p>-Se elaboró una base de datos de participantes y conferencistas. La primera será de gran utilidad para invitación a futuras actividades que realice el Instituto, otro congreso por ejemplo.</p> <p>-Se elaboró una memoria digital con las 24 ponencias del congreso, las mismas se ordenaron por área temática. Fue enviada por vía web a las personas participantes.</p> <p>-Se dieron un total de 7 conferencias, incluyendo la de apertura y clausura del evento.</p> <p>-Existe una memoria escrita que contiene las conferencias y los diferentes temas desarrollados en los foros.</p> <p>-Se realizaron 20 gestiones para la consecución de fondos para el congreso. De ellas se llegaron a concretar 13 que al final fueron los patrocinadores del evento.</p> |

Sistema de Información Académica
Informe final del Proyecto o Actividad Académica

| | | |
|---|--|---|
| <p>No se modifica el objetivo.</p> | <p>Presentación de los resultados de al menos 3 investigaciones realizadas en el IEM.</p> <p>Al menos 15 académicas/os, docentes y estudiantes del IEM participan en el Congreso.</p> <p>Al menos 5 funcionarias y 3 estudiantes del IEM mejoran sus destrezas en la organización de este tipo de eventos.</p> <p>Nivel de cumplimiento de este objetivo 100%.</p> | <p>Se presentaron cuatro ponencias por parte de personal académico del IEM, éstas fueron:</p> <p>-La educación sexual en el ámbito universitario. Ma. Luisa Preinfalk.</p> <p>-Compromisos de las instituciones de la educación superior en la erradicación de la violencia contra la mujeres. La experiencia de la Universidad nacional de Costa Rica. Fannella Guisti M.</p> <p>-Género-grafías sanitarias. Algunas apuntes entorno a una experiencia de intervención en baños públicos. Daniel Fernández y Mariangela Pluchino.</p> <p>-La importancia de las políticas sociales dirigidas a hogares pobres en el mejoramiento de sus condiciones de vida. Doris Fernández C.</p> <p>-En el evento participaron todas las académicas y las administrativas que laboran en el Instituto, lo que sirvió como una actividad para ampliar y fortalecer conocimientos en las áreas temáticas.</p> <p>-Hubo oportunidad para que estudiantes de la carrera en Género y Desarrollo que imparte el Instituto, pudieran asistir al evento, a través de becas que pudieron ser otorgadas por entidades patrocinadoras. De igual manera esto sirvió para fortalecer conocimientos en el campo del desarrollo.</p> |
| <p>Promover el desarrollo de un espacio editorial crítico que sirva de plataforma para visibilizar el quehacer del IEM y de lo desarrollado en el Congreso.</p> | <p>Al menos un número de la Revista Feminista Casa de la Mujer con contenidos del II Congreso Géneros, Feminismos y Diversidades.</p> <p>Nivel de cumplimiento de este objetivo es de 50%.</p> | <p>Este número de la revista se encuentra en proceso. Este retraso es debido a que las personas dueñas de las ponencias han tomado tiempo para darles el formato de artículo. Se está a la espera de que las personas los envíen.</p> <p>Patricia Navarro Molina será la persona responsable de darle seguimiento a este proceso.</p> |
| <p>Dar a conocer la producción académica que se presentó en el II Congreso GEFEDI, a través de las ponencias.</p> | <p>Al menos ponencias 15 ponencias revisadas.</p> <p>Nivel de cumplimiento de este objetivo es de 100%.</p> | <p>-Se recibieron un total un total de 40 ponencias, estas fueron revisadas por el Comité Académico y al final se seleccionaron 24, que fueron las que cumplieron con los requerimientos solicitados.</p> |

Conclusiones relevantes y recomendaciones:

-La calidad del evento fue de muy alto nivel gracias a que pudieron asistir académicos y académicas de universidades de mucho prestigio de Brasil, México, Ecuador, Inglaterra, Estados Unidos y Uruguay. Las personas que participaron avalaron la calidad del congreso. Algunos comentarios al respecto fueron:

Los conferencistas ofrecieron un alto nivel de conocimiento al público, fue muy rico el abordaje temático.

Muy interesante haber tenido tanta gente de diferentes partes del país. Las charlas en su mayoría muy interesantes, algunas algo extensas y sin diapositivas lo que lo hace algo cansado para el oyente. Muy bien llevada la dinámica y la toma del tiempo en la duración de las mismas.

La mayor parte estuvieron excelentes aprendí mucho de las presentaciones y el diálogo/debate que generaron.

Gente de mucho nivel, con un conocimiento profundo de los temas. El lugar del evento me parece de fácil acceso y con todas las comodidades requeridas.

-Fue una decisión acertada la presentación de ponencias, que por primera vez se hacía. Esto permitió que personas académicas de diferentes países presentaran resultados de sus trabajos de investigación muy especialmente en las áreas de violencia contra las mujeres y sexualidad, que fueron las que más se presentaron. Esto permitió darle un carácter de mayor internacionalidad al evento, pues un 75% de las ponencias fueron de México, Argentina, Colombia y España. El intercambio de experiencias y conocimientos entre estas personas fue sumamente valioso.

-La presentación de ponencias permitió hacer una memoria digital que se entregó a las personas ponentes, así como la elaboración de un número de la Revista Feminista Casa de la Mujer con lo que la información podrá llegar a más personas.

-La diversidad de temas abordados,(violencia y crimen organizado, sexualidades plurales, democracia y religión, tecnología y sociedad, género y desarrollo y feminismos descoloniales) fueron seleccionados por su gran vigencia e importancia actual. Este aspecto fue considerado muy positivo por parte de las personas participantes ya que los encontraron pertinentes. De igual sugirieron otros temas que consideran interesantes (sexualidades diversas, feminismos descoloniales, masculinidades, violencia contra las mujeres por ejemplo) que serán tomados en cuenta en un futuro congreso u otro evento.

-Tanto las conferencias como los foros pudieron trascender el espacio del congreso, pues la transmisión de Radio feminista, contribuyó de una manera importante a que el conocimiento pudiera ser accesible a más personas, particulares, académicas, estudiantes, más allá de nuestras fronteras. Esto también es importante porque los audios permitieron la transcripción de todas las conferencias y los foros con los cuales se elaborará una memoria escrita con la cual el Instituto aumentará su producción académica.

-Personas académicas y estudiantes de la Universidad Nacionales también se vieron beneficiados con el intercambio académico a través de conferencias, conversatorios que se lograron establecer con personas que vinieron al congreso con diferentes escuelas: División de Estudios del Trabajo, Sociología, Ecuménica, la Maestría en Desarrollo Comunitario Sustentable, el Programa de Administración de Justicia enfoque Socio Jurídico y el Centro de Estudios Generales.

-Se suscribió un convenio de cooperación conjunta entre el Instituto y el Instituto Nacional de las

Sistema de Información Académica
Informe final del Proyecto o Actividad Académica

Mujeres(INAMU)especialmente para la realización del foro Violencia contra las mujeres y crimen organizado para conmemorar el XX aniversario de la aprobación de la Convención Belen do Pará. Esto fortaleció no solo los lazos de cooperación entre ambas instituciones que trabajan en favor de las mujeres, sino además permitió que mujeres líderes de comunidades rurales pudieran asistir al evento.

-El Bachillerato en Género y Desarrollo se vio fortalecido con los temas desarrollados en el foro Géneros y desarrollo en tiempos de crisis, la exposición sobre Sobe ranía Alimentaria fue muy atinente a las estudiantes presentes y se refuerza la tesis de profundizar en el abordaje en esas temáticas.

-Este congreso tiende a consolidarse como un espacio de intercambio académico, gracias a la buena aceptación que han tenido este y el anterior.Las personas solicitan la realización de un tercer evento.

-La consecución de recursos económicos resultó ser un poco difícil, la coyuntura de crisis que viven países desarrollados ha significado una reducción en sus presupuestos para apoyar actividades de este tipo. Esto implicó no poder invitar a algunas personas que se había previsto que vinieran en calidad de conferencistas por lo que algunos foros se vieron debilitaron. Esto también incidió en una menor participación presencial de personas.

-El personal del Instituto de Estudios de la Mujer logró desarrollar una valiosa experiencia en la organización del evento, esto fue bien evaluado por las personas participantes. Como parte de lo mismo el programa del evento se cumplió conforme a lo programado.

Observaciones:

-La experiencia desarrollada por las académicas del Instituto en la organización del congreso, como en: la promoción del evento, estructuración del programa, consecución de recursos económicos, ha sido muy valiosa para la ejecución de otros eventos similares a futuro.

-El apoyo de estudiantes fue sumamente valioso, tanto en los días de realización del congreso apoyando la parte organizativa, así como en la parte posterior, ya que la transcripción de audios de conferencias y foros permitieron elaborar la memoria digital sino que además la memoria escrita que se publicará más adelante.

Se pudo dar a oportunidad de asistencia al congreso a estudiantes del Bachillerato en Género y Desarrollo del IEM, de esta manera se fortalece su formación académica. Los(as) estudiantes asistentes fueron: Jacqueline Madrigal, Daniela Palacios, Pedro Chaverri, Kimberly Araya, Lidieth Salazar, Yana Alfaro, Alfonsina Cano, José Carlo Granados, Javier Camacho, Sandra Monge,

Justificación de lo ejecutado del presupuesto:

El presupuesto del Instituto se ejecutó de acuerdo a lo presupuestado.

Resultados del informe final

1) Publicación:

Memoria

Se elaboró una memoria digital con las 24 ponencias del congreso.

Se elaboró una memoria escrita que contiene las conferencias y las exposiciones de los foros de discusión.

Se elaborará una memoria escrita con las conferencias y las exposiciones cuyos autores(as) logren darle el formato de artículo contemplando los requerimientos para ser publicados.

31-October-2014

2) Otro resultado tangible:

Base de datos

El diseño de la página web, y las bases de datos son dos importantes insumos con los que contará el Instituto para la realización de otros congresos, pero también de otro tipo de actividades.

La experiencia desarrollada por el personal académico y administrativo del IEM en la organización del congreso ha aportado un conocimiento muy importante, que podrá ser de utilidad en otros eventos.

30-Junio-2014

3) Otro resultado:

Alianzas estratégicas con organizaciones, instituciones, sociedad civil y empresas

Detalle:

Este evento contó con el apoyo de las siguientes entidades: Instituto Nacional de las Mujeres, Embajada de la República de Brasil en Costa Rica, Embajada de Francia en Costa Rica, Horizontes de Amistad, Oficina Regional de Hivos para Centro América, Universidad La Salle, Costa Rica. De la Universidad Nacional: Centro de Estudios Generales, División de Educación para el Trabajo, Escuela EcuMénica de Ciencias de la Religión, Escuela de Sociología, Maestría en Desarrollo Comunitario Sustentable, Maestría en Administración de Justicia, Cooperativa Universitaria de Ahorro y Crédito y Fondo de Beneficio Social UNA-SITUN.

4) Otro resultado:

Desarrollo de metodologías de trabajo

Detalle:

El personal académico y administrativo logró tomar una experiencia valiosa que será de utilidad en la organización de otros eventos.